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医师报讯 （融媒体记

者  欣闻）“相信在国家卫

健委和上级主管部门的领

导下，经过麻醉界同仁们的

共同努力，久久为功，麻

醉学科必将为医院高质量

发展和民生福祉做出更大

的 贡 献。”2025 年 2 月 27

日，国家麻醉专业质控中

心 2025 年度第一次质控工

作会议（线上）顺利召开。

会议全面传达国家卫健委

相关工作要求，研究部署

2025 年度麻醉质控专项工

作，并围绕医疗质量改进工

作目标、专家委员会履职尽

责、医疗质量安全调研开展

等核心议题展开深入讨论。

会议由国家麻醉专业

质 控 中 心 副 主 任 姚 尚 龙

教授和李天佐教授共同主

持。国家麻醉专业质控中

心主任、副主任、秘书、

专家委员会委员，省级麻

醉质控中心主任及秘书等

90 余 人 参 会。 会 议 聚 焦

2025 年工作计划加以逐一

落实，参会专家踊跃发言，

踏实作为，建言献策，讨

论热烈。

为确保全面重点工作

任 务 科 学 合 理 的 推 进 落

实，国家麻醉专业质控中

心专家委员会委员、北京

协和医院麻醉科主任申乐

教授，国家麻醉专业质控

中心秘书马爽、张雪、兰

岭共同对 2025 年度重点工

作计划及评估安排进行了

详细解读。会议讨论环节，

多位省级质控中心主任分

享了各自省份的工作计划

及实施方案，与会专家对

实际工作中遇到的问题和

挑战进行了深入探讨。

会议期间，国家麻醉

专业质控中心黄宇光主任

对 2025 年 工 作 计 划 进 行

了细致部署。中心将以国

家卫健委要求为指引，围

绕麻醉质控中心工作网络

建设、围术期麻醉相关不

良事件规范化管理、麻醉

相关核心制度落实、麻醉

相关死亡病例典型案例点

评等工作重点，坚守“六

个一”工作机制，充分发

挥各地质控专家的引领作

用，以目标为导向，持续

推动麻醉学科高质量发展

及医疗质量改进。

此 次 会 议 的 成 功 召

开，充分凝聚了行业力量，

明确了质控重点工作和发

展方向，为国家麻醉专业

质 控 中 心 2025 年 工 作 的

顺利开展奠定了坚实的基

础。国家麻醉专业质控中

心将继续发挥规划引领作

用，加强队伍建设，提升

工作能力，与全国 32 个省

级麻醉质控中心一道，狠

抓临床质量管理，规范临

床行为，带动周边医疗机

构的高质量发展，提质增

效，创新作为，全面推动

麻醉学科健康发展，提升

麻醉质量与患者安全。

重点关注

国家麻醉专业质控中心部署 2025 年工作重点国家麻醉专业质控中心部署 2025 年工作重点
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挑战高难度“双癌”手术 挑战高难度“双癌”手术 

日前，北京友谊医院通州院区普外中心普外五科成功救治了一名身患十二指肠与日前，北京友谊医院通州院区普外中心普外五科成功救治了一名身患十二指肠与
降结肠双重恶性肿瘤的老年男性患者。患者自述近期明显消瘦、频繁呕吐及排便困难等降结肠双重恶性肿瘤的老年男性患者。患者自述近期明显消瘦、频繁呕吐及排便困难等
症状，前往友谊医院普外中心张军教授门诊就诊，经多个科室进行多学科讨论，为其制症状，前往友谊医院普外中心张军教授门诊就诊，经多个科室进行多学科讨论，为其制
定了详尽且较安全的诊疗计划。一周后，在麻醉手术中心的全力配合下，手术团队成功定了详尽且较安全的诊疗计划。一周后，在麻醉手术中心的全力配合下，手术团队成功
实施了这场高难度的“双癌”手术。实施了这场高难度的“双癌”手术。

图 / 文  北京友谊医院图 / 文  北京友谊医院

短消息

上海探索外籍护士
在沪规范执业

日本研发人类肌肉驱动的机械手

医院新闻

上海市罕见病基因编辑与细胞治疗重点实验室（筹）启动
医师报讯（融媒体记

者 欣 闻）2 月 28 日， 上2 月 28 日， 上

海市罕见病基因编辑与细海市罕见病基因编辑与细

胞治疗重点实验室（筹）胞治疗重点实验室（筹）

启动会暨义诊活动在复旦启动会暨义诊活动在复旦

大学附属眼耳鼻喉科医院大学附属眼耳鼻喉科医院

举行。举行。

据悉，该实验室依托据悉，该实验室依托

复旦大学附属眼耳鼻喉科复旦大学附属眼耳鼻喉科

医院、复旦大学，围绕罕医院、复旦大学，围绕罕

见病的基因编辑、基因治见病的基因编辑、基因治

疗与细胞治疗，聚焦罕见疗与细胞治疗，聚焦罕见

病致病机制研究、基因靶病致病机制研究、基因靶

向治疗技术开发及临床转向治疗技术开发及临床转

化应用三大方向，致力于化应用三大方向，致力于

拓展罕见病治疗的认知边拓展罕见病治疗的认知边

界，通过多学科交叉合作，界，通过多学科交叉合作，

推动罕见病诊疗技术的突推动罕见病诊疗技术的突

破与转化，降低罕见病的破与转化，降低罕见病的

发病率与治疗成本。发病率与治疗成本。

复旦大学附属眼耳鼻

喉科医院院长周行涛表示，表示，

实验室的启动标志着医院实验室的启动标志着医院

在罕见病研究领域迈出了在罕见病研究领域迈出了

坚实的一步，未来将持续坚实的一步，未来将持续

致力于推动基因编辑技术致力于推动基因编辑技术

的革新和基因治疗与细胞的革新和基因治疗与细胞

治疗技术的临床转化。治疗技术的临床转化。

域外传真

会议资讯

医师报讯 上海市卫生上海市卫生

健康委日前印发的《2025健康委日前印发的《2025

年上海市卫生健康工作要年上海市卫生健康工作要

点》提出，持续推进外商点》提出，持续推进外商

独资医院领域扩大开放试独资医院领域扩大开放试

点工作，完善外商独资医点工作，完善外商独资医

院机构设置、执业和监管院机构设置、执业和监管

等制度，促进外商独资医等制度，促进外商独资医

院落户上海。支持外籍医院落户上海。支持外籍医

疗技术专业人员按规定在疗技术专业人员按规定在

高水平医疗机构执业，探高水平医疗机构执业，探

索外籍护士在沪规范执业。索外籍护士在沪规范执业。

医 师 报 讯 日 本 东 京日 本 东 京

大学与早稻田大学研究人大学与早稻田大学研究人

员联合研发出了由人类肌员联合研发出了由人类肌

肉驱动的长达 18 厘米的肉驱动的长达 18 厘米的

机械手。研究人员认为，机械手。研究人员认为，

这种技术可以推动未来生这种技术可以推动未来生

物混合假肢的发展。相关物混合假肢的发展。相关

研究成果发表于最新一期研究成果发表于最新一期

美国《科学·机器人学》美国《科学·机器人学》

杂志。杂志。

行业资讯

★ 张勇任国家疾病预防
控制局副局长。

★ 乔杰任中国女医师协会
第六届理事会会长。

★ 姜辉任中华预防医学会
生育力保护分会主任委员。

★ 郝义彬任河南省人民医
院党委书记。

人  事 新闻新闻

医医师自己的报纸！听医生说话  为医生说话
说医生的话  做医生的贴心人

A3新闻
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全球25国家及地区共建眼健康联盟
医师报讯（融媒体记

者 欣闻）3 月 1 日，首届3 月 1 日，首届

“一带一路”眼健康论坛“一带一路”眼健康论坛

暨海上眼科医师论坛、第暨海上眼科医师论坛、第

十六届上海交大眼科论坛、十六届上海交大眼科论坛、

第五届国际甲状腺眼病论第五届国际甲状腺眼病论

坛在上海开幕。坛在上海开幕。

论坛期间，“一带一论坛期间，“一带一

路”眼健康联盟正式成立，路”眼健康联盟正式成立，

覆盖全球 25 个国家及地区覆盖全球 25 个国家及地区

的 93 家成员单位，旨在推的 93 家成员单位，旨在推

动国际眼健康事业交流合动国际眼健康事业交流合

作与资源共享。作与资源共享。

论坛前夕举行了“一论坛前夕举行了“一

带一路”眼健康联盟工作带一路”眼健康联盟工作

会议，选举产生了联盟主会议，选举产生了联盟主

席、执行委员会，由席、执行委员会，由中国

工程院院士，上海交通大

学副校长、医学院院长范

先群教授担任联盟主席。担任联盟主席。

未来，联盟将围绕“一带未来，联盟将围绕“一带

一路”沿线国家及地区，一路”沿线国家及地区，

以及更广泛的全球眼健康以及更广泛的全球眼健康

工作，定期举办联盟论坛，工作，定期举办联盟论坛，

开展医疗、教学、科研、开展医疗、教学、科研、

转化、科普全方位的相关转化、科普全方位的相关

活动，构建可持续发展的活动，构建可持续发展的

眼健康服务体系。眼健康服务体系。

范先群院士表示，“我范先群院士表示，“我

们坚信，通过整合全球智慧们坚信，通过整合全球智慧

与创新资源，必能攻克疑难与创新资源，必能攻克疑难

眼病防控难题，推动全球眼眼病防控难题，推动全球眼

健康事业实现跨越式发展，健康事业实现跨越式发展，

共筑全球眼健康新未来。”共筑全球眼健康新未来。”

首家外商独资医院开诊
医师报讯  2月26日，2月26日，

国内首家外商独资三级综国内首家外商独资三级综

合医院——天津鹏瑞利医合医院——天津鹏瑞利医

院全面开诊。有患者就医院全面开诊。有患者就医

体验后反馈，内科、外科体验后反馈，内科、外科

等科室的普通号挂号费仅等科室的普通号挂号费仅

7.5 元，还有 10 元的副主7.5 元，还有 10 元的副主

任号、15 元的主任号等多任号、15 元的主任号等多

种号源可供选择。种号源可供选择。

目前，该院已开设内目前，该院已开设内

科、肿瘤科、心血管科、科、肿瘤科、心血管科、

骨科、泌尿外科、皮肤科、骨科、泌尿外科、皮肤科、

耳鼻喉科、肾内科、妇科、耳鼻喉科、肾内科、妇科、

中医科、口腔科及急诊医中医科、口腔科及急诊医

学科等十余个科室，规划学科等十余个科室，规划

床位 500 张、手术室 12 间，床位 500 张、手术室 12 间，

配备 500 余位医护人员。配备 500 余位医护人员。
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医师报讯 （融媒体记

者  欣闻）一年一度全国两

会召开在即，医卫健康领

域再次成为公众关注的焦

点。在众多议题中，药品

说明书的适老化改革、医

保保费涨幅的合理控制以

及青少年心理健康问题成

为代表和委员们关注的重

中之重。这些议题不仅关

乎民生福祉，也体现了代

表和委员们对社会问题的

深刻洞察和积极建言。

建议药品说明书改大字号
“ 药 品 说 明 书 字 太

小、内容过于专业，让老

年人看不懂、看不清的问

题 已 经 存 在 了 多 年。”3

月 3 日，全国人大代表戴

茵拟向大会递交《关于进

一步深化药品说明书适老

化改革的建议》（下称《建

议》），呼吁修订《药品

说明书和标签管理规定》，

通过制定详细的实施细则

来指导企业调整说明书的

字号大小、语言表述以及

排版格式等，以确保老年

群体能够无障碍地阅读药

品说明书。

据悉，对于如何让老

年人无障碍地阅读药品说

明书，今年已是戴茵作为

全国人大代表连续第三年

向大会递交有关建议。

而其前两年所给出的

建议，已被国家药监局列

为重点建议。国家药监局

启动了药品说明书适老化

及无障碍改革试点工作。

截至 2025 年 2 月，全国已

有 1543 个药品参与药品说

明书适老化及无障碍改革

试 点 工 作， 涉 及 21 个 省

（ 市）、343 个 药 品 上 市

许可持有人。

合理控制医保保费涨幅
关于医保保费涨幅的

问题也受到了政协委员的

关注。全国政协常委尚勋

武强调，当前城乡居民基

本医疗保险保费上涨速度

过快，给地方财政带来了

巨大压力，并且管理使用

方式亦存在不合理之处。

他提议合理控制医保保费

涨幅，并探索与居民收入

增长相匹配的定价机制。

将心理健康纳入必修课
青少年心理健康同样

成为政协委员关心的重要

话题。全国政协委员、香

江集团董事长翟美卿表示，

今年拟提交一份关于推动

全国中小学心理健康教育

工作的提案。翟美卿在工

作和调研中发现，中小学

生心理健康问题日益凸显，

抑郁、焦虑、校园欺凌等

事件频发，严重威胁青少

年的健康成长和社会的和

谐稳定。她建议，学校每

年开展一至两次常态化心

理健康筛查，将心理健康

纳入必修课。“建议建立

心理健康教育统一标准，

推动心理健康教育规范化，

规范心理健康教育课程设

置、师资配备、筛查评估

标准等。”翟美卿表示，

建议通过建设社区心理驿

站、互联网心理咨询等方

式提供支持补充，形成青

少年心理健康服务的多元

协作机制。

推动前列腺癌早筛

在全国范围内推广前

列腺癌早筛也是人大代表

关心的一个议题。全国人

大代表王雪静提到，鉴于

前列腺癌发病隐匿的特点，

有必要建立健全早期筛查

体系，保障男性健康。

两会代表委员聚焦医卫健康议题


